

El Río Diamante presenta el año más seco desde que se toman registros



El Departamento General de Irrigación está llevando adelante un corte intermitente del caudal del Río Diamante. Desde Fm Vos (94.5) y Diario San Rafael entrevistamos por este tema al ingeniero Fabio Lastra, subdelegado de aguas de este río. “Por estos días se lleva adelante una corta intermitente. Cuando se efectúa una planificación al inicio de la temporada de riego de las erogaciones de caudal, en función de cómo han ido distribuyendo los turnos las inspecciones de cauces, esas programaciones pueden ser sometidas a ajustes cuando hay precipitaciones.

En esta temporada de riego, desde octubre hasta febrero, las precipitaciones han sido muy pocas, o nulas, lo cual no ha permitido reprogramar los turnos de riego, ni tampoco esto ayudó a mitigar la situación de escasez hídrica que estamos transitando este año y años anteriores. En el mes de marzo ya hemos tenido precipitaciones, que nos han permitido que la mayoría de las Inspecciones de Cauces puedan reprogramar los turnos. Para este mes los inspectores habían programado dar turnos en forma seccionada, esto quiere decir que no se da agua todo el mes, y de cuatro turnos mensuales se programaron dos. Como consecuencia de estas lluvias se suspendieron esos turnos y los han ido reasignando. En una reunión mantenida con las Inspecciones de Cauces, se decidió para todos los canales de la cuenca dar un turno en el mes de abril que no tiene fecha establecida, pero se estima que más o menos se podría dar entre el 17 y el 22, lo cual en términos generales se estaría constituyendo en el último turno de riego de la temporada. Digo en términos generales porque las cuentas de agua las manejan las Inspecciones de Cauce y la modalidad de inspección es flexible; ellos son los que planifican cómo quieren distribuir el agua en su propia cuenta a lo largo de toda la

temporada de riego, y esto se hace en función de los cultivos que pueda tener cada canal, y siempre sobre la base de la equidad, para que a lo largo de todo el período de riego todos los productores reciban la misma cantidad de agua. La cuenta de agua se conforma cuando se ha hecho el pronóstico en función de la nieve, esto se determina y se traduce en volumen de agua, y es el caudal que tendrá el inspector a lo largo del año”.

En referencia a la corta de agua, Lastra comentó que “en términos generales es en abril en un único turno, excepto aquellos canales que quieran una pequeña dotación, que se va rotando, para las hortalizas de invierno. Estamos transitando un año hidrológico de sequía extrema, los escurrimientos pronosticados para el Río Diamante para esta temporada se estimaban en el 40% de la cantidad de un año medio, y es eso lo que está sucediendo. Al sistema de embalse han estado ingresando caudales que han sido inferiores a los caudales medios históricos, e inclusive inferiores a lo que se ha puesto a disposición del sistema de riego; esa diferencia ha sido absorbida por los embalses. En octubre los teníamos en el 53% de su capacidad y actualmente están en el 47% y el comportamiento es similar al del año pasado. Agua del Toro está en los niveles mínimos de operación ya que tiene el 30%, y Los Reyunos está en el 66%, o sea un 2% menos que el año pasado a esta misma fecha. En febrero el caudal medio que ingresó fue de dieciséis metros cúbicos por segundo, que significa solo un 40% de los caudales medios para ese mes. En marzo están en el orden de once a trece metros cúbicos por segundo que representan del 36% al 40% de la media histórica. Con las lluvias últimas se han mejorado un poquito estos porcentuales. Si esta tendencia continúa hasta septiembre, que es cuando finaliza el año hidrológico, podríamos decir que se trata del año más seco de los registros que se tienen del Río Diamante”.